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De conformidad con una solicitud de la Comisión de Desarrollo, el 12 de mayo de 2005 la 
Conferencia de Presidentes decidió enviar del 20 al 26 de julio de 2005 una delegación ad hoc
a Indonesia y, en particular, a la provincia de Aceh, afectada por el tsunami, para evaluar la 
ayuda de emergencia y los progresos realizados con relación a la rehabilitación y a la 
reconstrucción.

Los grupos políticos del Parlamento Europeo designaron los siguientes miembros para la 
delegación ad hoc:

- Luisa Morgantini (GUE-NGL/ Italia), Presidenta de la Comisión de Desarrollo

- Margrietus van den Berg (PSE/ Países Bajos), Vicepresidente de la Comisión de Desarrollo

- Nirj Deva (PPE-DE/ Reino Unido)

- Jürgen Schröder (PPE-DE/ Alemania)

- Ana Maria Gomes (PSE/Portugal)

- Alessandro Battilocchio (NI/ Italia)

Antes de su partida, la delegación ad hoc se reunió en varias ocasiones en Bruselas con 
representantes de ECHO, de OXFAM, de ONG indonesias y con el Embajador de la 
República de Indonesia en la UE.

En Indonesia, la delegación ad hoc se reunió con el Vicepresidente de la República, con 
miembros del Gobierno y diputados del Parlamento, con representantes de las autoridades 
locales, con representantes de las agencias de las NN.UU., con ONG, con grupos de expertos
y con los jefes de misión de los Estados miembros de la UE. La delegación celebró varias 
reuniones en Yakarta y viajó a la provincia de Nanggroe Aceh Darussalam (Sumatra
Occidental), donde visitó la capital Banda Aceh, Calang y Meulaboh. Parte de la delegación 
se trasladó también a Medan y a la isla de Nias, donde evaluó los daños provocados por el 
terremoto del 29 de marzo (el programa completo se adjunta a esta reseña).

La delegación ad hoc desea dar las gracias a todos aquellos que han hecho posible su visita y, 
especialmente, a la delegación de la Comisión Europea en Yakarta, ECHO, OCHA e OIM.

La situación de emergencia

El tsunami de diciembre de 2004 fue una catástrofe natural sin precedentes. El epicentro se 
situó exactamente frente a la costa oeste de Aceh. Indonesia fue el país más afectado por el 
tsunami. Las regiones occidentales costeras, en particular Meulaboh, se encontraban entre las 
más afectadas. Los distritos costeros de Banda Aceh fueron destruidos y algunos pueblos 
pequeños desaparecieron completamente.

El tsunami ocasionó 128 645 muertes y 93 662 desaparecidos, mientras que 532 898 personas 
fueron desplazadas internamente. Más de 900 escuelas, ocho grandes hospitales y 230 clínicas 
locales quedaron destruidos. Cerca de 500 puentes fueron arrastrados por el agua o sufrieron 
grandes daños; más de 5 900 km de carreteras quedaron inutilizables. La mayoría de las 
explotaciones de cría de camarones fueron devastadas, mientras que miles de hectáreas de 
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campos de arroz quedaron enterradas bajo el lodo contaminado con agua del mar. Muchas 
embarcaciones también fueron destruidas completamente. El puerto de Aceh, las terminales 
de los transbordadores y algunos aeropuertos sufrieron importantes daños.

Según el Gobernador en funciones de la provincia, Azwar Abubakar, se calcula que de las 
31 900 personas que trabajaban en el sector público antes del tsunami, hasta 7 000 personas 
resultaron muertas, desaparecidas, desplazadas o heridas, debilitando así los servicios 
públicos como la sanidad y la educación. En cuanto al personal de la administración local, el 
informe sobre el inventario del Banco Mundial estima que el 9 % del personal murió, es decir, 
alrededor de 3 000 personas, la mayoría de las cuales trabajaba en los niveles inferiores de la 
administración. Muchos de estos puestos podrían cubrirse antes del final de 2005.

El problema que plantean los terrenos dañados es también un factor importante, ya que 
300 000 solares han sido afectados por el tsunami, incluyendo los 100 000 que han 
desaparecido completamente. Hoy en día, continúan surgiendo muchas preguntas con relación 
al problema de los terrenos.

Respuesta humanitaria

La mayor operación de ayuda que jamás haya existido fue la puesta en marcha tras el tsunami,
en la cual las organizaciones gubernamentales y no gubernamentales participaron 
activamente. Hubo una movilización pública sin precedentes, que proporcionó la mitad de la 
ayuda total. En esta fase, la contribución económica de ECHO asciende a una cantidad 
cercana a los 40 millones de euros.

Casi todas las personas afectadas han visto sus necesidades cubiertas en cuanto a refugios 
básicos, acceso a alimentos, mejoras del abastecimiento de agua y servicios sanitarios. 
Gracias a esto, no ha tenido lugar ningún brote de epidemia importante, según Alwi Shihab, 
Ministro de Coordinación para el Bienestar de la Comunidad. Alwi Shihab rindió homenaje a 
la asistencia ofrecida por los voluntarios, que han dado muestras de una solidaridad ejemplar 
con la población de Aceh, ignorando las diferencias religiosas. La contribución total de la UE 
a la etapa de emergencia asciende aproximadamente a de 170 millones de euros.

Hacia la rehabilitación y la reconstrucción

Oficialmente, la fase de ayuda terminó el 26 de marzo de 2005. Sin embargo, en la práctica no 
es posible dar una definición precisa del final de la fase de ayuda, o del cambio a la fase de
rehabilitación y la reconstrucción. Dependiendo de la situación sobre el terreno, en algunas 
zonas las acciones típicas de ayuda, como la facilitación de refugio o ayuda alimenticia, han 
continuado y continúan aún después de dicha fecha, incluyendo el abastecimiento de agua 
potable en camiones cisterna.

El problema de conseguir terrenos para la reubicación está empezando a retrasar los esfuerzos 
de reconstrucción. Conseguir terrenos es una de las cuestiones más problemáticas. Algunas 
zonas deshabitadas han sido completamente arrastradas por el agua y han desaparecido 
literalmente del mapa. En las zonas costeras están empezando a verse ahora muchas lagunas. 
Además, muchos de los terrenos que todavía existen se consideran ahora peligrosos. 
Asimismo, la propiedad de terrenos en Banda Aceh no se basaba en su mayor parte en 
certificados escritos como es habitual en Europa, sino en tradiciones comunitarias. Todas 
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estas razones explican en parte el retraso en la construcción de casas, ya que las comunidades 
tienen dificultades para identificar los nuevos terrenos en los cuales se reubicarán y reharán 
sus vidas.

Para sacar a la población de los refugios antes de que se resuelva el problema de los terrenos, 
se está intentando encontrar soluciones «semipermanentes». Éstas podrían ser barracones en 
donde podrían alojarse varias familias o casas individuales en los terrenos definitivos pero 
construidas con materiales menos caros. Las personas desplazadas internamente con las que 
se entrevistó la delegación afirmaron claramente que no les gustan los barracones ya que están 
a menudo lejos de sus lugares de trabajo y apenas ofrecen privacidad. Existe también el riesgo 
de que las soluciones semipermantes duren mucho tiempo y se conviertan de facto en 
soluciones definitivas.

Sin embargo, la delegación también tuvo la oportunidad de examinar proyectos muy positivos 
para reconstruir nuevas casas, por ejemplo, en Meulaboh.

La educación y la salud también forman parte del plan de reconstrucción. Antes del tsunami, 
el índice de alfabetización en Aceh estaba por encima de la media nacional (estaba en quinto 
lugar con respecto a las 30 provincias), pero la pobreza era alta (su IDH se situaba en el 
puesto número 23 con respecto a las 30 provincias). La atención sanitaria era también muy 
limitada. Según el Ministro Shihab, Aceh ha recibido tanta atención por parte de la 
comunidad internacional que podrá alcanzar los OMD más fácilmente que otras partes de 
Indonesia. No obstante, al igual que en el caso de la vivienda, la reconstrucción de las 
infraestructuras sanitarias y educativas llevará tiempo. Algunas escuelas han sido 
reconstruidas rápidamente pero no satisfacen siquiera los requisitos mínimos contra 
movimientos sísmicos.

Con relación a la actividad económica, las fuentes más importante de ingresos, a saber, la 
pesca y la agricultura, están empezando a funcionar de nuevo poco a poco. Muchas 
embarcaciones fueron destruidas y se han puesto en marcha proyectos para reconstruir las 
embarcaciones a la manera tradicional con apoyo financiero de la CE. Debería darse prioridad 
a estos proyectos. La renovación de las piscifactorías debería orientarse ante todo hacia la 
satisfacción de las necesidades locales, con el fin de suprimir paulatinamente la ayuda 
alimenticia, más que hacia las exportaciones. La delegación ad hoc considera que el programa 
de la UE consistente en transferir los viejos buques de la UE a los países afectados por el 
tsunami no es una respuesta apropiada a las necesidades sobre el terreno. Deberán pasar 2 o 3 
años antes de que pueda reanudarse la agricultura, y en particular, la producción de arroz, ya 
que el agua de lluvia tiene que limpiar antes la sal de los campos de arroz. En este contexto, es 
esencial favorecer la protección del bosque de la sobre explotación de madera, ya que éste es 
la principal fuente de agua dulce. La reconstrucción también puede proporcionar la
oportunidad de desarrollar actividades completamente nuevas como la energía eólica, la 
energía solar y los sistemas de ferrocarril ligero.

En general, la delegación tuvo la impresión que los siete meses que han pasado desde el 
tsunami es un período de tiempo muy corto con relación a las inmensas tareas de 
reconstrucción, y que si la reconstrucción llevada a cabo de manera tan rápida puede dar lugar 
a infraestructuras de mala calidad. Las agencias de reconstrucción desempeñan sus tareas con 
entusiasmo y debe reconocerse su esfuerzo.
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Mejor coordinación de la ayuda

El Gobierno ha establecido un Plan General para presentar unos principios y un extenso 
programa por los que se guiará la recuperación.

Algunos socios donantes y el Gobierno de Indonesia han creado un Fondo fiduciario de 
donantes múltiples (MDTFANS) para Indonesia cuyo fin es coordinar la ayuda. El Fondo 
fiduciario apoya las necesidades de rehabilitación y reconstrucción de Aceh y Nias. La UE, 
varios Gobiernos como el de Canadá y algunos Estados miembros de la UE contribuyen al 
Fondo fiduciario, mientras que algunos Gobiernos como los de Australia, Japón y los EE.UU. 
han decidido gestionar ellos mismos su ayuda de manera bilateral. El MDTFANS está 
administrado por el Comité Director compuesto por el Gobierno, los donantes y los 
representantes de la sociedad civil y es gestionado por el Banco Mundial.

La contribución total de la CE al MDTFANS será de 203,5 millones de euros: de los cuales 
3,5 millones de euros provienen del Mecanismo de reacción rápida (MRR) y 200 millones del
Reglamento relativo a la cooperación de la Comunidad con los países de Asia y América 
Latina (Reglamento ALA) (80 millones de euros se desembolsarán en 2005 y 120 millones de 
euros en 2006). Por el momento, el total de los compromisos para el Fondo es de 460 
millones de dólares estadounidenses, por lo que la contribución de la CE asciende a más del 
50 %. El resto de las contribuciones está entre los 10 y los 20 millones de dólares 
estadounidenses, excepto en el caso de los Países Bajos, cuya contribución es de 100 millones 
de dólares estadounidenses: los Países Bajos han firmado recientemente su acuerdo y pagarán
60 millones de dólares estadounidenses al Fondo en las próximas semanas.

La CE pagará unos 18,5 millones de euros en las próximas semanas después de firmar el 
contrato MRR de 3,5 millones de euros y el primer contrato con los países ALA de 30 
millones de euros. Se planea firmar dos contratos más para los fondos de los países ALA este 
año, con el fin de alcanzar los 80 millones de euros en 2005. Los pagos de la CE siempre se 
realizan por partes y son condicionales a los resultados del Fondo fiduciario; los pagos son del 
50 % por adelantado, con más pagos de 30/20, o de 40/10, ya que el Fondo fiduciario gasta 
los recursos de los que dispone. El Banco Mundial puede asignar proyectos incluso si no se 
han pagado completamente los fondos, utilizando una cláusula condicionante.

La Agencia de Rehabilitación y Reconstrucción para Aceh y Nias (BRR) se creó en abril
de 2005. Está presidida por Kuntoro Mangkusubroto, antiguo Ministro de Energía y Minas, 
cuya autoridad está muy bien aceptada y quien tiene una gran reputación de hombre íntegro. 
Sin duda, necesitará esta autoridad para esforzarse y «luchar contra la burocracia del 
Gobierno y la burocracia militar», tal y como él dice.

La BRR ya ha aprobado cerca de 400 proyectos, cuyo coste total será de 4 100 millones de 
dólares estadounidenses. No obstante, 1 300 millones de dólares de estos 4 100 millones han 
sido aprobados condicionalmente, y están sujetos a una nueva evaluación, para garantizar que 
los proyectos dan realmente prioridad a la calidad. Los otros 2 000 millones de dólares 
restantes corresponden a proyectos financiados por los donantes, y 860 millones de dólares a
proyectos financiados por el Gobierno, ya que el Ministerio de Finanzas ha liberado este 
importe procedente principalmente de la moratoria de la deuda y de las reservas de 
emergencia.
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El Sr. Kuntoro hizo hincapié en la necesidad de que todos los donantes respeten sus 
compromisos. Las reuniones que mantuvo con la delegación resultaron muy positivas y 
convincentes. Su principal mensaje fue que las cosas están evolucionando, y que es su 
intención construir un mejor Aceh para el siglo XXI. Sería desde luego una buena idea 
invitarle a visitar la Comisión de Desarrollo.

Lucha contra la corrupción

Muchas de las personas con las que se reunió la delegación, tanto representantes del Gobierno 
como otros agentes, reconocieron que la corrupción es un problema importante en Indonesia y 
especialmente en Aceh. Cada día, los periódicos y otros medios de comunicación publican
historias sobre este asunto. El hecho de que las autoridades públicas reconozcan abiertamente 
el problema de la corrupción ya es una buena señal. También se han hecho importantes 
esfuerzos por poner fin al problema y condenar las prácticas abusivas. Por poner un ejemplo, 
el antiguo Gobernador de Aceh está ahora en la cárcel. Es primordial que la corrupción se 
combata en todos los niveles del poder civil y militar.

Interacción con el proceso de paz entre el Gobierno y el GAM

Dos días antes de que la delegación ad hoc saliera de Europa para ir a Yakarta, los 
representantes del Gobierno de Indonesia y el Movimiento Aceh Libre (GAM), reunidos en 
Helsinki, concluyeron un Memorandum de Acuerdo (ME) que debe llevar la paz a Aceh. El 
proceso se desarrolló bajo los auspicios de la Iniciativa para la Gestión de Crisis liderada por 
el antiguo Presidente finlandés Mahti Athisaari. El ME, firmado oficialmente el 15 de agosto 
en Helsinki, prevé una participación política del GAM a través de la creación de un partido 
político regional, junto con la entrega de sus armas y la renuncia a sus aspiraciones
independentistas; también solicita una sólida retirada del ejército permanente y el envío de 
observadores de la UE y la ASEAN.

Aunque el mandato de la delegación ad hoc consistía ante todo en supervisar la ayuda, la 
rehabilitación y la reconstrucción de Aceh, también examinó esta situación política 
completamente nueva, relacionada en muchos aspectos con la situación provocada por el 
tsunami. 

Cuando se produjo el tsunami, Aceh llevaba 19 meses bajo la ley marcial y el estado de 
emergencia civil. Durante ese período, la provincia estuvo cerrada para todas las agencias 
humanitarias y los medios de comunicación. Después del tsunami, la presencia de expatriados 
en Aceh llegó a alcanzar en su momento álgido una cifra de 7 000 personas. Cuando la 
delegación visitó la región, había alrededor de 3 000. Por lo tanto, está claro que el desastre 
tuvo el efecto de mostrar Aceh a la comunidad internacional.

Al mismo tiempo, el ejército (alrededor de 31 000 hombres según la información ofrecida por 
el Comandante Bamnang Dharmono) participó activamente en las operaciones humanitarias 
en la provincia, cambiando de esta manera parcialmente su percepción por la opinión pública. 
Un alto el fuego inmediato siguió a la celebración del ME.

Aunque el ME constituye un gran paso hacia la paz, es todavía frágil y debe consolidarse:
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- En primer lugar, las fuerzas políticas tienen que apoyarlo en el Parlamento. En este 
contexto, se debe rendir homenaje a las iniciativas tomadas por el Vicepresidente 
Kalla, que se ha involucrado personalmente para intentar conseguir el apoyo de los 
líderes de los grupos políticos en el Parlamento.
- En segundo lugar, algunos miembros del ejército, que se considera como defensor
del Estado unitario de Indonesia, son reacios a apoyar un acuerdo de paz con el GAM. 
Piensan que el GAM no renunció a sus aspiraciones independentistas y consideran la 
autonomía como un paso adelante hacia su propósito.
- En tercer lugar, la cadena de mando dentro del GAM no está funcionando
perfectamente y no puede excluirse la posibilidad de que surjan grupos disidentes con 
el deseo de mantener la lucha armada.

Debe evitarse a toda costa una espiral negativa de acusaciones; ésta será una responsabilidad 
adicional para los observadores internacionales de la ASEAN y de la UE.

Un mayor protagonismo de la UE sería, en principio, muy bien acogido en Indonesia. El tema 
del mandato de los inspectores surgió en varias ocasiones durante las reuniones. Existe un 
enfoque maximalista que pide una fuerza de mantenimiento de la paz. La delegación ad hoc
opina que esto no sería legalmente posible habida cuenta de que no existe ningún mandato de 
la NN.UU. También sería políticamente inadecuado. Los observadores de la UE deberían 
viajar a Aceh a invitación del Gobierno de Indonesia para supervisar un acuerdo entre las 
fuerzas indonesias. Es primordial que la comunidad internacional recuerde que la situación de 
Aceh es diferente de la de Timor Oriental y que la unidad nacional de Indonesia debe
mantenerse.

Incluso sin un mandato militar, los observadores de la UE y de la ASEAN pueden marcar una 
gran diferencia en la aplicación del ME. Podrían ser autorizados para denunciar las posibles 
violaciones del acuerdo y las violaciones de los derechos humanos, así como a observar el 
acantonamiento de los antiguos combatientes GAM y la retirada del ejército, fomentando la
confianza entre las partes y utilizando la persuasión para convencer las partes para que se 
abstengan de romper el acuerdo. Este tipo de presencia militar «suave» ya ha mostrado en el 
pasado su utilidad en varias ocasiones y puede contribuir significativamente a extender una 
cultura de paz en la región.

Para la UE, también es una prueba, ya que podría ser la primera vez que la UE realice una 
misión de este tipo en el Sudeste de Asia.

Finalmente, el acuerdo de paz se ha celebrado en el momento adecuado: los importantes 
fondos canalizados para la reconstrucción después del tsunami son similares al Plan Marshall 
para la Europa de la posguerra, y ofrecen una oportunidad única para consolidar la paz en 
Aceh a través del desarrollo.

Recomendaciones:

- La UE debería apoyar en mayor medida el trabajo realizado por el Sr. Kuntoro a través 
de la BRR,

- deberían alentarse los esfuerzos del Gobierno para luchar contra la corrupción,
- deberían apoyarse los esfuerzos de la BRR para establecer, sin demora, unas líneas 

directrices para todos los interesados con un código de conducta interno y una 
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declaración externa sobre anticorrupción, prestando especial atención a la contratación 
pública, 

- debería prestarse más atención a la necesidad de prever el tiempo necesario para la 
reconstrucción sostenible, que en cualquier caso debería reunir todos los requisitos de 
seguridad contra los movimientos sísmicos,

- también debería prestarse atención a la extrema complejidad del problema de los 
terrenos, como la asignación de nuevos solares,

- el compromiso de la Comisión de gastar 350 millones de euros en la rehabilitación y la 
reconstrucción de los países afectados por el tsunami (de los cuales 270 millones serán 
destinados a Indonesia) no debería restarse de la asistencia al desarrollo ya 
programada,

- debería apoyarse la reconstrucción de la capacidad de la administración pública a 
través de los 3,5 millones de euros del proyecto RRM,

- con respecto a la pesca, debería darse prioridad a la pesca tradicional con el objetivo 
de responder a las necesidades locales de la población,

- debería rechazarse el programa de la UE consistente en enviar embarcaciones viejas 
de Europa a los países afectados por el tsunami, ya que esas embarcaciones no 
corresponden a las necesidades de los pescadores y no se adaptan a las tradiciones de 
pesca locales,

- los ODM deberían ser el punto de referencia para la rehabilitación y la reconstrucción, 
especialmente en las áreas de la educación, de la salud y de la lucha contra la pobreza,

- el acuerdo de paz debería apoyarse enviando observadores de la UE y de la ASEAN, a 
invitación del Gobierno de Indonesia y de conformidad con un mandato que debería 
incluir el derecho de informar de la infracción del acuerdo, las violaciones de los 
derechos humanos y el acantonamiento de los antiguos combatientes del GAM y la 
retirada del ejército,

- el jefe de los observadores de la UE debería informar al Parlamento Europeo, al 
Consejo y a la Comisión,

- debería prestarse una especial atención a los asuntos medioambientales y al equilibrio 
de los ecosistemas en la rehabilitación y la reconstrucción; en particular, la necesidad 
de madera para construir casas y embarcaciones no debería llevar a la 
sobreexplotación de los árboles; en cambio, debería apoyarse la importación de 
madera de otras regiones de Indonesia o de otros países en los que la tala de árboles no 
suponga una amenaza,

- debería apoyarse el proyecto de la BRR de desarrollar la energía eólica y solar,
- debería protegerse el bosque del noroeste de Sumatra, no sólo por él en sí mismo sino 

porque es una fuente natural de agua potable.


